

D
Porto Novo Décembre 94

Festival Racines - Bellanum Coko

---- avait pour tâche de surveiller la côte africaine et de capturer les navires des négriers. 20 ans plus tard, en suivant cet exemple, la France fit apparaître sa première croisière anti esclavagiste. Dans ces conditions le traite devient extrêmement difficile à pratiquer, surtout le plus part des apô treilliens ou du moins certains d'entre eux y ont pris part tout en pratiquant leur commerce d'huile de palme. On ne peut quantifier le nombre d'esclaves vendus par ces apô treilliens dans cette période étudiée pas plus que l'état actuel de nos connaissances, ne nous permet de dire tous ceux qui sont concernés, nous ne pouvons alors que de nous contenter et de vous quelques faits.

Le cas typique du royaume de Porto Novo était celui de Domingo José Martínez, un apô treillien de la première génération plus tard. Il se voulait de trait d'union entre le temps du grand commerce d'esclave et la fin de la traite négrière vers 1860 et 1870. Ainsi, dans le golfe du Bénin, arriva dans le golfe du Bénin pour la première fois vers 1830 il vivait à Ouidah auprès du fameux Francisco Chacha de Souza pendant un certain temps avant de se rendre

à Lagos où il a des relations commerciales avec le trafiquant d'esclaves du nom de Dos Animos. Ce dernier vivent 18 mois après, il pût possession de ses affaires et devenant très riche dans l'espace de 6 ans. Retiré au Brésil pour jouir de sa fortune, il était frustré dans ses ambitions sociales, on le considère comme grand parvenu et on ne lui porte pas l'attention qu'il aurait souhaité. Aussi se tentait-il obligé de revenir dans le golfe du Bénin en 1846 et la cause de succession au trône qui prévalait à Lagos ne lui permettant pas d'y retourner, il se présente dans le Royaume de Porto Novo où il installe sa principale factorerie à Sèmè c'est à dire à quelques milles de la capitale où nous sommes David Buros affirme que cette plage était sur le territoire du Royaume d'Abomey. Mais cela n'aurait bien erroné compte tenu des limites du royaume que nous avons précédemment définies seulement la bande côtière allant de Lotonou à Badagry constituait une zone de royaume du souverain qui y exerçait son autorité de façon plus effective que son cousin de Porto Novo. Domingos Martins obtient donc du Johnson le droit de monopoliser le commerce qui avait de Porto Novo par la lagune - Ceci n'était pas pour plaisir au souverain grec qui malgré lui devait subir

2) cette situation de peur d'offusser le roi d'Aboisso - seulement, avec la suggestion de la traite, de nouvelles conditions ont été créées dans la partie ouest de Lagos par l'entrée en scène de nombreux commerçants européens en huile de palme, tels que Thomas Newton en 1778 et Régis de Marseille en 1841 à Ouidah. En général, les Africains ont bien accueilli cette activité commerciale et la lagune cotière du Ghana à Badagry fut ouverte au commerce de l'huile de palme en 1946. Dans un premier temps les afro-brésiliens résistèrent de s'adonner au commerce de ce produit. Mais bientôt ils se rendirent compte que'ils devaient faire comme les européens surtout que le commerce d'esclaves à Ouidah avait connu un déclin - Ainsi il y a lieu de s'arrêter pour analyser le comportement des afro-brésiliens et le comportement des saro - c'était des esclaves que les négriers de la côte brésilienne avaient ramassé sur la côte et arraché en Sierra Leone. On les habita à un autre genre de vie, au commerce, aux activités agricoles et avec le temps, ils ont la latitude de revenir sur la côte. Eux ils ont été formé dans le milieu britannique donc champion de la lutte anti esclavagiste, les saro avaient un peu de réserve vis à vis de la pratique de la traite que les afro-brésiliens - En ce qui concerne l'huile de palme, elle était connue en Europe depuis le 16^e siècle. Et comme s'affirme --- son utilisation ^{industrielle} a commencé qu'à la fin du 18^e et au début du 19^e après l'abolition de la traite -

au cours de ce dernier siècle, l'huile d'orwa n'a
d'abord été utilisée dans la fabrication du savon et des bougies,
à la stéarine ou autre certaines de ces variétés
étaient utilisées comme lubrifiants par les
compagnies de chemins de fer européennes, et
on s'en servait pour fabriquer le fer. L'huile de palmiste
est utilisée plus tard vers 1853. Mélanger à l'huile
d'olive, on a le savon de Marseille - les 2 huiles
avaient un grand avenir. Alors l'opposition au
commerce d'huile de palme se dégage, son
commerce prospère - le prix de la tonne de
18 galloons monte dans cette période de 3 à 7 dollars.
Le règne de Soljîn 1868 - 64 marqua la première
exportation d'huile de palme par le royaume
gouverné entre 1856 - 58, --- estimé à 7160 tonnes
par an. L'exportation de Porto Novo, Ouidah et
--- dans cette période, Badagry avait exporté
1250 tonnes - les afro-brésiliens contrôlent ce
nouveau commerce dans leur ancien système -
Ils encourageaient les africains à produire l'huile
de palme et ils créaient leurs plantations comme
par exemple la famille Paraíso - Ils achetaient les
esclaves - Ils utilisaient les produits européens pour
acheter les esclaves et des produits brésiliens pour acheter
l'huile de palme - L'un des obstacles sur le chemin du
commerce des négriers étaient l'emprisonnement
continu des marchands légitimes à faire des affaires
avec les esclaves - Malgré le développement du commerce
d'huile de palme, le commerce d'esclaves n'est pas
à sa fin.

③ Selon Dos Santos, l'exportation augmentait légèrement. L'embarquement des esclaves ne posait pas de problème - les esclaves étaient achetés directement par l'argent. Il n'y a plus d'échange. Les apo breveté étaient dirigés par Domingo Martínes qui disait que leur commerce sont complémentaire - A Ouidah, Agoné et dans d'autres ports où il y a des européens, les apo breveté les chassaient en augmentant le prix de l'huile de palme et en assassinant le marché de marchandises européennes de bonnes qualités à bas prix. Ils faisaient le dumping - ils le pouvaient à cause de leur bénéfice - Domingo Martínes n'était pas gêné par la compétition européenne - En 1849, Martínes avait 80 mille dollars dans le commerce d'huile de palme par an - En 1850, il avait 200 mille dollar à peu près par an. Martínes était à l'apogée de sa carrière. Le déclin de Clacho de Souza faisait de lui le plus grand commerçant de la côte. Aussi il attirait l'attention des fonctionnaires britanniques à l'époque - A la mort de Clacho, Martínes occupa sa place - A cause de son importance, il devint le principal conseiller du roi du Dahomey - dans le commerce. Il était le leader de la société des apo breveté de la côte. Tel était en gros l'importance de Domingo Martínes dont l'importance est hissée - En 1850, le commandant en chef de l'armée britannique avait affirmé que les activités n'avaient pas diminué les profits des trafiquants d'esclaves. Un an plus tard, il devait

échanger d'autre - la disparition de ce commerce clandestin a entraîné la ruine de beaucoup d'afro-brésiliens le 8 décembre 1851, l'estate britannique procéda au blocus de toute la côte - le blocus de Porto Novo n'a été levé qu'en janvier 1852 cela à l'issue d'un traité signé avec le roi - ce traité comportait la fin des esclaves - le commerce de l'huile de palme a fait disparaître progressivement le commerce des esclaves - En 1850, Porto Novo a exporté 5000 tonnes d'huile de palme - la traite clandestine disparaît - En conclusion, ce sont les afro-brésiliens qui se sont adonnés à la traite jusqu'en 1870 mais à des degrés divers -

Un autre -

Le 1^{er} exposé va porter sur des afro-brésiliens et la politique française dans le royaume de Hogbonou dans la 2^e moitié du 18^e siècle -

C'est la France qui s'impose à Porto Novo - qu'est-ce que les afro-brésiliens ont gagné dans la victoire de la France - C'est la période la 2^e moitié du 19^e siècle le royaume de Porto Novo sera l'objet de convoitise multiple - 3 puissances sont en jeu à l'époque = les français les anglais et le royaume d'Abomey - les anglais vont installer à Lagos en 1851 où ils érige - - roid de Lagos - Ils avaient 2 objectif : expansion de la puissance britannique et lutte contre la traite négrière - Ils voulaient dominer toute la côte des esclaves - Ils occupent progressivement les villes et veulent Porto Novo - les français n'avaient pas l'option d'occuper

④ cet espace - les frères Béguin avaient pour but de négocier avec les chefs traditionnels - bengas les empêchant de faire leurs affaires, ils se tournent vers la France pour demander une assistance gouvernementale. Le 3^e royaume dans la région, c'est le royaume d'Abomey. Pour ce royaume, Porto Novo est une zone de chasse. Il estime qu'il a droit de suzeraineté sur Porto Novo et qu'il veut l'exercer avec des razzia et surveiller le royaume. C'est un petit royaume pressé par les ambitions du Dahomey et des anglais à l'est. Selon Baye, le nom Porto Novo apparaît en 1758 dans une correspondance de Théodose Dacosta qui écrivait : "Au novo Porto peuvent par d'oliveira, les esclaves se traitent sur la pas base de 12 à 8 rouleaux de tabac, alors qu'il fallait aller à 13, 16 à Adjida dans la même époque. Porto Novo devient un important centre de traite des esclaves. Au 19^e s, le royaume entre dans le commerce de l'huile de palme. Ce sera un commerce florissant. Dans ce cadre, Porto Novo va supplanter le royaume du Dahomey. Porto Novo était politiquement faible du fait des rivalités au sein de la famille royale. Les apô treillis seront à Porto Novo et vont intervenir dans les affaires du royaume. Joao d'Oliveira est un apô treilli, ancien esclave libéré vers 1730, 1733 qui revient s'installer dans le royaume de Porto Novo pour faire le traite jusqu'en 1760 où il retourne fortuné au Brésil. Les apô treillis s'intéressent à Porto Novo.

et vont constituer un groupe homogène avec une double identité : une culture proche des européens et leur origine africaine - Ils font la traite et le commerce d'huile de Palmer les européens vont les considérer comme des alliés puisqu'ils sont un pôle de développement. L'exemple de Pierre de Metha est bien connu. Il est ancien esclave libéré d'origine Haoussa. Il s'installe à Porto Novo au temps du règne de Sè Agbé en 1775-1783. Il prospère et il devient le secrétaire du roi. Il dit aux français d'avoir une influence sur la côte à Porto Novo - le quartier fiéconey serait du à Pierre de Metha qui aurait vécu dans ce quartier. On disait le quartier de Piè - ou Pierre - q a donné fiéconey. Pendant longtemps les afro brésiliens ont une influence sur les affaires intérieures et extérieures du royaume. La première initiative de construire un pont à Porto Novo serait de lui. Le France va exploiter l'influence de ce groupe d'afro brésiliens pour s'installer. Le gouverneur français 30 ans plus tard dira qu'une population appelée créole est d'environ 500 personnes et intéressante, composée de catholiques, protestants et aussi musulmans, presque tous les créoles parlent portugais et quelques uns l'anglais. Ils comprennent tout de la France. Pour la civilisation de la région, il faut que la France fasse vivre cette population. Les afro brésiliens vont servir de pont à la puissance française dans la région.

3) les afro brésiliens profitent des rivalités entre français et anglais pour faire des affaires -
l'initiative des anglais amène les afro brésiliens à basculer dans le camp français. les anglais cherchent à s'imposer par tous les moyens. tout se passe sous le règne de d'odjji. les anglais ayant évité de lagos le poursuivent partout. d'odjji sent le danger approcher. les afro de d'odjji avaient abandonné la traite sous la pression des anglais. On les afro brésiliens qui étaient avec lui veulent faire le commerce d'huile et d'esclaves. les afro brésiliens demandent à d'odjji, après les bombardements de porto novo ^{par les anglais}, de entrer en contact avec les français pour demander assistance militaire - le principal afro brésilien est un homme d'affaires nommé Joachim Manuel de Ceuval. Pour les afro brésiliens, l'intervention française est pour garantir leurs affaires. Ils sont appuyés par les frères Régis - l'ambassadeur français ^{d'odjji} va à Porto Novo et signe un traité de commerce d'abord et un traité de protectorat le 2^e février 1863. 3 afro brésiliens ont signé également. il s'agit de Manuel de Ceuval, José Santanna, Manuel Ferreira. le traité est une réponse des afro brésiliens aux anglais qui ont la prétention de dominer Porto-Novo. Il y a une convergence d'intérêts entre les afro brésiliens et les français pour propulser leurs affaires et mettre fin à l'expansionnisme britannique. Pour le roi, c'est une autre forme

de continuer la traite - Mais ce sera autre- un
incident survient et pose problème à l'existence
du traité. Gavalo a signé le traité espérant
l'expansion de ses affaires - Dans le même
temps il signe un traité avec le roi d'Aberney
pour Seine et Cotonou - le 27 mai 1864, il y a
un conflit entre le roi d'Aberney et celui de Porto-
Novo - le roi de Porto Novo pensait que la France
à cause du protectorat allait le soutenir - Or la
France voulait le port de Cotonou - la France ne
voulait pas de problème ne soutint pas Gavalo
dans le conflit - le premier à contester le traité
de Protectorat ne sera pas de Mikpar mais
de Gavalo - Porto Novo n'ayant pas les moyens d'en-
trer en conflit avec Aberney expulsa de Gavalo
des septembre 1864 - Il va à Badagry - L'amiral
français sera aussi expulsé, le roi de Porto Novo
n'ayant pas obtenu la protection française qu'il
excomptait - Le roi Mikpar expulsa de Gavalo, les
français et aussi les anglais - D'autres apô trent
jusqu'en 1872 préparaient un autre traité - En
1874, Toffa vint au pouvoir. Toffa dit qu'il faut
finir avec Aberney, il se tourne vers les français
et il obtient le soutien des apô trent - Toffa
les favorise avec un statut particulier et négocie
Toffa leur offre une situation particulière éco-
nomique et politique non demandée - Dans
ce cas ils apprirent un nouveau traité de
protectorat convenu dès avril 1882, signé en

6

juillet 1883 - le 1^{er} africain qui sera désigné dans la colonie comme le représentant des autochtones au conseil d'administration sera Ignacio Paraiso. C'est pour les afro brésiliens la reconnaissance de ce statut particulier qu'ils ont cherché.

Ignacio Paraiso symbolise le statut particulier des afro dans Porto Novo - Sur 58 hommes d'affaires dans la colonie, il y a 30 afro brésiliens. Ils vont constituer le modèle et la référence. Mais on a constaté que l'instauration des français a entraîné la perte du rôle d'intermédiaire entre africains et européens des afro brésiliens - les français sont sur place, mettent en place une administration. Les afro brésiliens n'ont plus de rôles pour eux.

Leurs pères ont estimé qu'ils peuvent obtenir quelque chose. En un premier temps, ils l'obtiennent, mais sans le sentiment qu'ils ont une réflexion profonde, ils n'ont en tout cas pas mené une réflexion profonde sur les mutations qui interviennent dans le jeu des rivalités dans la scène impérialiste dans la 2^e moitié du 19^e siècle, ils n'ont pas une réflexion profonde sur les nouvelles données qui sont nées de l'imperialisme colonial naissant qui se développe et qui obtient un partage des rôles et ce partage ne se fait pas sur la côte africaine.

mais se fait en Europe avec mise en œuvre
sur la côte africaine - les afro-brésiliens
servent à l'installation de la France mais
en fait fin de compte, sont établis africains
comme tout le monde